

Codhes informa

*Boletín de la Consultoría para los Derechos Humanos y el Desplazamiento. Bogotá,
Colombia. Número 11, 15 de julio de 1998
E Mail: codhes@colomsat.net.co
Página web: www.codhes.org.co*

PRIMER SEMESTRE 1998: MAS VIOLENCIA MAS DESPLAZADOS

Una población estimada en 148.240 personas que componen 29.448 hogares fue desplazada durante el primer semestre de 1998 por múltiples acciones de violencia, en un hecho grave que agudiza el problema del desplazamiento forzado y repercute en la crítica situación de derechos humanos en Colombia.(ver gráfico y tabla anexos)

Entre los hechos violentos que generan desplazamiento individual, familiar y éxodos en masa tiene relevancia la ocurrencia de alrededor de 17 masacres con un saldo de 276 víctimas¹, que en su gran mayoría son atribuidas a grupos paramilitares. Así mismo, inciden en las migraciones forzadas los enfrentamientos armados, las acciones de "presencia" de los protagonistas de la confrontación y los anuncios de masacres que terminan en hechos de terror.

Este proceso de degradación del conflicto se mide por su incidencia negativa en la población civil ajena a la confrontación y, particularmente, en los campesinos pobres sometidos a una dinámica perversa de despojo de tierras e intentos de homogenización política que se sustenta en intereses diversos de quienes acuden a la violencia para lograr sus fines.

No han prosperado en la práctica las propuestas de acuerdos humanitarios o *humanización de la guerra* y, por el contrario, el país asiste con asombro al recrudecimiento de la violencia en medio de la impunidad y la impotencia y precariedad del Estado para garantizar la vida de los colombianos.

En este semestre se observa un incremento de las acciones de guerra contra la población civil en lo que parecería una decisión preconcebida de desconocer las normas del derecho humanitario desafiando a la sociedad y a la comunidad internacional.